

SUSCRIPCIÓN

Al trimestre, 1.25 pts.

Al año, 4.50

Anuncios y esquelas de defunción

precios convencionales

Número suelto 10 céntimos

LA PALANCA

Propietario director: Francisco de Paula Barrera

De la semana

Pasó a mejor vida—siempre es mejor la vida histórica—el año 1910. Bienvenido sea el 1911 que como buenos españoles habremos recibido todos el viejo refrán de año nuevo vida nueva y lo que es más gracioso; convencidos de que efectivamente seremos capaces de cambiar de vida. Y no hay que pensar lo siguiente; tendremos año nuevo con vida vieja y seguiremos haciendo propósitos de enmienda y allá para el 31 de Diciembre volveremos a repetir el refrán y en 1912 seremos lo mismo y como un rosario iremos ligando los años con los años, siempre pensando en corregirnos y siendo los mismos siempre.

Solo para Gaset nació esplendoroso el nuevo año: El soñado Ministerio llegó! No es mal regalo de Reyes; sobretodo para aquel, que la poltrona ministerial— aunque solo sea para vegetar en ella— es el único de sus ensueños.

Un nuevo aviador ha muerto. Está vez corresponde la gloria a España. Se cuenta en el martirologio aereo con un nombre.

Tristeza dan estas horribles desgracias, pero es una bella tristeza confortante y hermosa. Es el tributo de sangre que la Ciencia necesita para levantarse después grande y soberana. Bienaventurados los que ofrendan su vida por un ideal y no lo es menos honroso este gallardo gesto de querer conquistar los cielos. Ese cielo azul a donde solo subían antes estrofas de poetas y ahora suben voluntades tercas llenas de ciencia, ¿y no tiene acaso la Ciencia la más hermosa de las poesías?...

Dichosos los ricos! (1)

Dedicatoria:

A la que firmó poco tiempo ha un trabajo en LA PALANCA, con el pseudónimo de Una madre, ya que lo es muy buena, como todas; amantísima compañera de uno de los más conocidos y reputados abogados de esta región, lo que ya no es tan general, y distinguida escritora, lo que forzoso es reconocer constituye una rareza. El artículo era un dichado de sentimiento y si el saber sentir, es patrimonio femenino, el saber escribir como se siente, es motivo e inspirador de mi rendida admiración a tan discreta dama.

Los dos niños habían quedado allá en sus camitas y columbrando el sueño, acariciaron como una esperanza los prometi-mientos de algo, que forzosamente tenía que cumplirse.

El simbolismo cristiano de confiarlo todo a una fé ciega en el mañana, echa fácilmente raíces en el corazón de la niñez. Después, esfumándose con el discurrir del tiempo, nó-tanse los rudos golpes del desengaño y aque-lla fé, deja hueco a una imperiosa soberana, la ley del trabajo, del esfuerzo propio para conseguir las finalidades con que tiraniza la existencia.

Pero estas ideas de tenebrosa realidad, no las había apreciado el padre de aquellos niños hasta la noche que precede a la festi-vidad de los Reyes.

Su alma de poeta, no contrariada por su-cesos desfavorables, parecía conservarse con muchos de los atributos de la infancia.

¿Cómo había llegado a tan triste situa-ción? Ni él mismo podía darse cuenta de ello.

La liberalidad y la falta de sentido práctico,

(1) A guisa de explicación debo hacer constar, que en la más piadosa penumbra me he manteni-do apartado de la prensa local— a la que admiro y tanto debo,—por espacio de cinco años: Renun-cie a escribir trabajos periodísticos o políticos, por espontánea voluntad, que hoy confiro; de lo que no abdiqué fué de mis aficiones literarias, siquiera fuese también, porque ellas constituyen la princi-pal modalidad de mis sentimientos artísticos.

Este artículo, literario es, y si a LA PALANCA lo envío, es con la esperanza de que por un esti-mio de delicadeza y al ser su colaborador, decaerá en ese afán inmoderado de bomboeo, con el que tanto me favorece, pero por el que, no me nega-rán, va resultando un tanto pesadilla.

son hermanas gemelas del génio poético, y aquella figura admirada por sus entusias-mos, por la fogosidad de sus inspiraciones, por lo hermoso de su concepción artística, cantando como la cigarra, había tocado a los horizontes de la escasez y casi sin sentirlo, traspasó sus oteros para sufrir aquella noche solemne, los crueles tormentos de la necesidad.

Las últimas palabras de sus hijos al reti-rarse a descansar, tranquilos por haber cum-plido con toda ceremonia el antecedente de colocar su calzado en el balcón, azotaban con furia el oído del padre y su retina, con-servó durante muchas horas la escena de la esperanza, tan en contraste con el de la rea-lidad.

Y si él en su impotencia llegaba a la des-esperación, la madre por no angustiarse más, lloraba lejos de su esposo y cerca de la cama de sus hijos y sus lágrimas, eran la ofrenda del cariño ante la decepción que al día siguiente sufrirían los niños al despertar.

La mañana se mostraba triste.

El gris, tono del decadentista y del enfer-mo cerebral, velaba el nacer del día, envidio-só de sus esplendores.

El poeta tras una noche febril, de insom-nio, se acercó a los cristales y su mirar quedó clavado en los balcones de frente a su casa.

Allí también había niños, pero niños afortunados y dichosos.

Los juguetes se salían de entre los barro-tes de hierro, la ofrenda regia pregonaba la esplendidez que la leyenda atribuye a los donantes.

El contraste no podía ser más doloroso, en el balcón de la casa del poeta, solo existía una ligera escárcha, como si la naturaleza se hubiese compadecido del cruel abandono en que quedarán los zapaticos de los niños.

Las reflexiones que se hacía el poeta hu-yeron rápidas al escuchar la voz de sus hi-jos, que habían despertado y que venían ha-cia donde él estaba, ansiosos de ver y admi-rar sus regalos.

Al encuentro salió el padre, obligado a interrumpir que sus niños vieran los balcon-es del vecino de enfrente, azote de una crueldad sarcástica para ser tolerado por in-teligencias que alborcean.

—¡Dichosos los ricos!—exclamó el padre abrazando a aquellos pedazos de su alma, a los que no podía ser consentido seguir figu-rando entre los creyentes fervorosos a la ley-enda generosa de los Reyes Magos... y al dulce y sentido abrazo despertó el poeta, que también aquella noche había soñado, pero como se sueña cuando se vive en la realidad y se pierden las halagadoras ilusiones de la infancia.

Bravo y liegea.

Guadalajara.

En tertulia

Ahora son los bohemios los que han dado en amargarnos la vida con ayes, lamentaciones y lúgubres apariencias de su dolor; es una mal entendida bohemia porque aquellos que antes le rendían culto vivían para gozar y si no po-dían, ser inofensivos, no aguaban la fiesta a los demás mortales; placiales de florar la vida como las hojas de una rosa, deleitándose con su perfume, sin crear más que el propio deleite de su existencia mísera. Y había tanta idealidad en su miseria que hacían de los harapos trofeos de victoria, de sus tristezas la más sana ale-gría; la de los que saben vivir como ellos quie-ren sin humillarse a las leyes que otros les im-ponen. Eso de hacer uno su santo gusto es un lindo poema que vale por todas las privaciones: poema que unos recitan en voz alta y otros para su sayo, pero que siempre es poema por en-gañoso y bello. No hay nada como el tiempo para falsear las costumbres; y de los bohemios de Murger a los bohemios de ahora hay mu-cha diferencia espiritual: por lo demás todos llevan las uñas sucias, visten al desgaire, se de-jan meledas, riñen con el agua y a vivir... Car-rère que, es un hombre muy ducho en las ex-quisiteces de Veraine y en las perversidades de Baudelaire, tiene el vivísimo empeño de crear una bohemia muy española, sin pensar que salir con bohemias a estas fechas, es como pedir cotufas en el golfo; que no debe confun-dirse la miseria reinante con la bohemia espí-ritual de los románticos, aparte de que la bohe-mia española es la vida pícaro; no la que supo

reír con las risas del señor Polichinela, en las fiestas galantes, al perverso perfume de las flo-res del mal, sino la que se soleó en Zocodover y anduvo por los mesones de la vieja Castilla. Los humpones, tahures, mozos de gallofería, abades retozones y mujeriegos, estudiantes de toda laya, mercaderes de bajo oficio, farandu-leros trashumantes—que estos son los españoles de más claro linaje, por baja condición—no merecieron ser bohemios para saber gozar en su miseria: les bastaba el sacamete, el golpe de cuchilla, una riña de gallos y, cuando más, tras de jugarse unos maravedís roñosos, irse a un corral donde el Teatro, con vagidos de in-fante, nacia en esta patria...

Los franceses no entendieron de esta bohe-mia material y burda—no por eso menos admi-rable y pintoresca—. Gustaron más de Mimi que de la Coca y anduvieron a la greña por uae damisela pálida y neurótica que componía versos entre sorbos de alcohol y vinagre, y aun acababa por pegarse un tiro después de disparar a boca jarro unos versos ad hoc.

Y como las razas no se alteran aunque han-gan por copiarse unas a otras nunca podremos ser, señor Carrère el de las ralas greñas y des-cuidadas vestiduras, los bohemios ingertos en Póe que usted nos ofrece, como tampoco pudo lograr estimación más franca aliende la fronte-ra, aquella producción de Beaumarchais en que Figaro tiene mucho de español. A cada patria lo suyo, que es decir lo malo, porque lo bueno suele ser de todas las patrias.

El problema de la mendicidad es irresoluble por más que se devanen las más preclaras mol-leras en busca de una solución satisfactoria, y se pretenda remediar el conflicto con donativos para un día. Después de muchas discusiones, como el sabio norteño de Voltaire, acabaría-mos por demostrar que en virtud de A más B menos C, partido por Z, un carnero había de morir forzosamente de moquillo.

¡Suprimir los mendigos oficialmente como si la miseria pudiera suprimirse! ¡Querir apa-rentar un pueblo próspero ocultando sus ruinas! No basta el trabajo para los hambrientos, ni amor para los desvalidos, siempre hay más mendigos que patronos dados a la piedad; co-mo tampoco basta una apariencia de bienestar en los oprobios, bien sé que el pobre que no me asalte en la esquina, me asaltaré en mi casa, porque el hambre no entiende de proyectos ni de leyes ni de convencionalismos.

Según eso todos llevarán, a los ojos de los demás, una vida holgada, apacible, y ¡cuánto más amarga no será su miseria cuando se den cabal cuenta de por qué no pueden ostentar-la! Es cuestión de ornato público; en una ciudad para que sea hermosa es capitalísimo que en ella estén todas las casas ahiladas, ten-diendo a la igualdad, con fachadas parecidas; y también quiere hacerse ahora a los hom-bres, parecidos... pero ¡es tan difícil, cuando los grandes, por grandes, protestan de la igual-dad, y los pequeños tampoco se conforman! Ni deben conformarse. Es mucho más cruel que descender en lo que se tiene, ascender en lo que no se tiene.

José Camino.

Literatura

ENERO

La agonía del año ha subrayado nuestro pasado. En nuestro pasado hay un poco de drama y un poco de comedia, algo de gran-deza y algo de ridiculez. El Destino zaran-deó nuestra vida, de un lado para otro, y víctimas de las circunstancias ó de la casuali-dad, a las veces aparecimos aventureros; la transparencia de las cosas, la visión trágica de las almas, un horizonte azul, una flor deshojada, en ocasiones nos hicieron román-ticos; el ambiente, los convencionalismos, el estómago, en último término, nos presen-tan vulgares.

Cuando niños, al amor de la lumbre, chisporroteaba en la chimenea el tronco de una vieja encina, y estrellábase en las vidrie-ras la nieve, azotada por el cierzo; la abue-la nos refería historias de príncipes. Lue-go, como advertiera que se entornaban nuestros párpados, nos arrullaba amorosa, en su regazo, besando sus labios marchitos nuestros labios frescos.

Entre sueños, ó fingiendo dormir, veía-mos la carita terrosa de la abuela, surcada su frente por el dolor vivido; y sus cabellos blancos, semejantes a hilillos de plata, la nieve de los años; y sus manos flacas, cuyos dedos, al acariciar, parecían sarmientos re-

torcidos... Y, entonces, más se acrecentaba nuestro cariño por la abuela; nos la imagi-nábamos un ídolo, uno de aquellos santos por los que ella nos obligó a rezar, tantas veces, en las capillas de la parroquia.

En alguna ocasión preguntamos a nues-tra madre:

—¿La abuela irá al cielo, verdad?

Por estos días, del uno al seis, nuestros sueños todos eran de reyes. Si sois buenos—nos decía la abuela—los Reyes Magos os traerán muchas cosas: un caballo, un sable, un tambor...

También soñarán así los niños de ahora.

Poco a poco, según se transforman los cuerpos se van transformando las ideas, y los gustos y las aspiraciones... Todo cambia. Antes de que nos apuntase el bozo, en las noches de Enero alternábamos con las chicas caşaderas, al rededor de la mesa camilla, pasando las veladas al inocente juego de la lotería de cartones. Y esas chicas, que hoy nos miran con respeto y temor, nos propinaban, de vez en cuando, algún que otro pellizco, al propio tiempo que fijaban sus ojos en los nuestros, como si trataran de prendernos en una mirada incendiaria...

Por aquellas fechas, nos querían para novios; en la fecha actual nos quieren para maridos. Y nosotros, que pensábamos en-tonces en el matrimonio, pensamos ahora en la noviez;—como manera de matar el tiempo y de entretener el frío de estas no-ches de Enero, muy juntos a la reja.

Nuestro yo de hoy es totalmente distin-to del yo de ayer. ¿Cómo explicar tales transformaciones?

Entre lo justo y lo injusto, la luz y la sombra, la verdad y la mentira, lo objetivo y subjetivo, cuando nos vimos libres de tu-telas y en la necesidad de conquistar un lu-gar en la vida, nuestro espíritu hubo de acorazarse, paulatinamente, en busca de acomodo. Y un día perdió una ilusión; otro vió cómo se aventaba una esperanza; otro sintió el estrépito del cristal de un ensueño al quebrarse.

Y exclamó: ¡Aquellos tiempos! Y pensó después: Hagamos nueva vida.

La vida,—ya se ha repetido esto muchas veces,—es una tragicomedia en la que todos representamos nuestro papel. Si todos na-ciésemos con ingenio resultaría alegre, fácil; tanto abundan los necios que se hace insop-ortable.

En la época actual, piel adentro se adue-ñan de nosotros el misticismo y la melanco-lía. El frío de la atmósfera lo sentimos a flor de piel, en los huesos, en la médula, en el espíritu... Tirítamos en mitad del arroyo y junto a la estufa; a cuerpo gentil y enfunda-dos en el gabán; al aire libre y entre mantas. El frío de los cuernos lo dá el tiempo; el frío de las almas el divorcio espiritual.

Estas viejas ciudades de Castilla, ciuda-des de misterio, ciudades de tristeza, que conservan de las más rancias tradiciones los más rancios prejuicios, han encadenado en un estrecho círculo de cobarde renuncia-ción, las ideas rebeldes de los románticos y los propósitos bravios de los audaces.

Las ideas aletean, invisibles, por sobre el mundo de la indiferencia; los propósitos, permanecen estancados entre los témpanos de un piélago de hielo.

Y las horas, y los días, pasan, pasan, siempre estériles, dejando, como único re-cuerdo, una estela de melancolía brumosa; y los espíritus unguados en ella, se avejentan, se atalgan, se inutilizan... Viven del en-sueño,—los más fuertes,—por no vivir de lo vulgar; y, errabundos, se entregan a la delicuescencia del amor, buscando, en unos ojos verdes de mujer, la ofrenda de su alma, y la promesa de su carne.

Y sofamos.

Bajo el cielo de una noche de invierno, sin estrellas, en los reverberos de una luz, que se quiebra por sobre las losas de las calles encharcadas, la imaginación poeta de los ro-mánticos adivina un rayo de luna sumergi-do en la transparencia de un lago.

¿Nueva vida? Ni intentarlo siquiera. Bus-cando el acomodo, acurrucados, cobardes, en una renunciación dolorosa, vivimos del ayer; y desfoliando el catálogo de los recuer-dos, subrayados por la agonía del año, ex-clamamos: ¡Aquellos tiempos!...

Isaac Antonino.

TEATRO

Elogio sentimental de los viejos artistas

El cronista fué al Teatro Principal, el domingo último, dispuesto a reseñar las zarzuelas que allí iban a representarse; pero no puede hacerlo: tendría que ser cruel con unos viejos artistas que solo merecen compasiva simpatía.

Pensé hablar de las zarzuelas representadas y de su interpretación; pero solo voy a romper una lanza por esos cantantes; haré el elogio sentimental de esos buenos artistas viejos que tuvieron su época, una bella época en que triunfaron, en que recibieron el homenaje de un público entusiasmado; en que vieron convertido en realidad ese ensueño de gloria y aplausos que en ninguna parte se ama y desea con mayor vehemencia que en el Teatro.

¡Pobres y buenos artistas viejos! Salís todavía a escena, con el entusiasmo de vuestras mocedades; creéis ingenuamente que todavía sois los de antaño, y las risas y chacotas del público van matando esa gran ilusión de vuestra vida toda, que va cayendo lentamente como las hojas muertas...

Bohemios de siempre, raro es el de vosotros, que sabe ser hormiga pensando en el mañana; locas cigarras... cantáis siempre soñando en el aplauso, sin pensar que vuestra voz se acaba pronto, que vuestro arte pasa; si, pasa para no volver...

Muchas veces al penetrar en el lujoso Círculo que tenéis en la calle del Príncipe, he pensado que aquellos miles de duros allí empleados, podrían ser el sostén decoroso de vuestra vejez, de esa vejez tal vez más amarga que ninguna otra, por necesitar de poco piadosas exhibiciones.

Tristes viejos artistas: yo os saludo recordando lo que fuisteis y sin pensar que sois ahora hojas secas que el viento del infortunio arrastra!...

Dolly.

NOTA.—Acudimos al Ayuntamiento con un ruego, petición del público todo y de todos los actores. Que se instale en el escenario una estufa de leña, para que los artistas no mueran de frío en los húmedos cuartos del foso, y para que al levantarse el telón, no penetre en la sala esa columna de aire húmedo que obliga al público a estar con los gabanes puestos y tiritando de frío.

Suponemos que a la galantería de la empresa accediendo las estufas (petición de nuestro anterior número) corresponderá el Ayuntamiento, poniendo el material en condiciones.

De sociedad

El jueves pasado han marchado a Melilla el reputado médico D. Cándido Herrero y el teniente de Ingenieros D. Oscar Amí.

—Ha dado a luz con toda felicidad, un hermoso niño la distinguida Sra. de Bórdons. Nuestra enhorabuena.

—Hemos saludado pasados días en esta población a nuestro amigo el Senador por Orense D. Clemente Alvira.

—Felicitamos muy sinceramente por su santo que celebrará el viernes próximo a la Sra. Goya Saldaña.

—Los Sres. de Blasco se vieron sorprendidos el pasado viernes por la visita de numerosos amigos improvisándose con este motivo una animada reunión, agradabilísima para todos los concurrentes.

—Enviamos sincera felicitación a D. Miguel Solano por el natalicio de una preciosa niña, que ha dado a luz con felicidad, su bella esposa.

—Muchas felicidades y venturas deseamos a nuestro amigo D. Baltasar Zabía en el próximo viernes, día de su santo. Y al recordar esta fecha no podemos dejar de dedicar también un recuerdo a su padre D. Baltasar Ponciano que en este día de Magos, reunía con su simpatía y popularidad en su casa a toda la sociedad arriacense.

—El próximo jueves, acudirán por la tarde al Gobierno civil, a la morada particular del Gobernador, ese gran grupo de animadas chicas y muchachos que se han propuesto celebrar las Pascuas de manera divertida, asallando las casas de sus amistades.

—El luto que todavía viste la familia Valles, no impidió que el día de antea fueran visitada por sus muchas amistades.

—Hemos saludado de paso para Madrid al Juez de Instrucción de Cogolludo D. Eugenio Arizcun que pasará estos días de Pascua con su familia.

—La señora D.^a María Sato, marchó el viernes pasado por la tarde a Toledo, acompañada de su esposo después de haber permanecido dos días en esta población.

—Ha regresado después de pasar estos días de Pascuas en Alcalá la familia de nuestro Director, D. Francisco de P. Barrera.

—Hoy se habrá verificado la boda de nuestro amigo el teniente de Ingenieros D. Francisco Buero, ayudante profesor de la Academia, con la bella Sra. María Cruz Vallejo.

—Para pasar el día de su santo con sus padres vino a Guadalajara el joven Médico Militar D. Manuel Bastos, a quien felicitamos.

—Se encuentra en cama con molesta indisposición la Sra. Pura de Viu.

—Hemos saludado en esta población a nuestro querido amigo D. Joaquín Agulla, coronel del Regimiento de Infantería del Rey, y a su distinguida esposa.

—Repuesta de su enfermedad ha salido a la calle la esposa de nuestro amigo el señor de Quintana, Jefe de Telégrafos.

—Ayer regresó a Madrid con su hijo, alumno de Artillería, la Sra. Viuda de Medrazo.

—Pasando el día de Año Nuevo con sus padres estuvieron en Guadalajara D. Mariano Bastos, capitán de Infantería, con destino en el Estado Mayor central, acompañado de su bella y joven esposa.

—Mañana regresan a Madrid los señores de Perogordo, hijos del Sr. Boixareu.

—La pasada semana salió para Madrid acompañado de su señora, nuestro amigo el Ingeniero de Montes D. Aurelio Herran.

—En Madrid está pasando una temporada la Srta. Pitar Sainz de Baranda.

—Ha llegado de Ceuta y hasta el 18 de Enero permanecerá con nosotros, nuestro amigo el joven teniente de Ingenieros don Arsenio Ginévez Montero.

—Como anunciamos oportunamente en la parroquia del Pilar (Guindalera) celebróse anteayer el matrimonio de la simpática Sra. Mercedes Galvez con el distinguido médico de Budia D. Julio Sousa, hijo de la señora viuda de Sousa que en Guadalajara tiene su residencia.

Actuaron de padrinos D. Nicolás Mateo y la abuela de la novia D.^a Pastora Oquendo.

Los novios a quienes deseamos eterna luna de miel, salieron de viaje.

—La familia del capitán de la Guardia civil D. Rafael Toribio trasladada su residencia a Alcalá, por ser destinado dicho señor a Fernando Poo.

—Para Segovia saldrá uno de estos días el capitán de Artillería D. Julio Samaniego con su esposa doña Pilar Vidal, hijos del coronel de la Maestranza de Ingenieros.

—Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro director D. Francisco de Paula Barrera.

—Repuesto de su dolencia ya salió a la calle, el joven alumno de Infantería D. Enrique Valenzuela.

—Muy animada resultó la reunión celebrada el sábado en casa de los Sres. de Viu, con motivo de los estrechos.

MIGUEL DE CASTRO, ACADÉMICO

En la sesión celebrada el día 12 del pasado mes, en el Ateneo de Madrid, por la Academia de la Poesía Española, fué elegido por unanimidad, Académico correspondiente a dicha Corporación nuestro querido compañero de redacción el joven é inspirado poeta D. Miguel de Castro.

Al felicitar efusivamente al estrañable amigo, por la merecida distinción de que ha sido objeto, le damos también la más cordial enhorabuena por su ascenso en la sección agronómica de esta provincia donde presta sus servicios.

De política

¡Cualquiera le encuentra explicación a la crisis última! Bueno, explicación... lo que se dice explicación, si; pero explicación lógica y racional, esa no hay quien se la encuentre.

Merino erá, según el propio Presidente y según la prensa todo un Ministro de Gobernación modelo. De su discreción, de su tolerancia, y de su tacto exquisito en la resolución de huelgas todos nos hemos hecho lenguas, como vulgarmente se dice, y... sin embargo el bueno, el tolerante y el discreto de Merino, abandona su poltrona. ¿Por qué?...

Calbetón, el fiel servidor de Don José, el siempre demócrata, ha sido según sus mismos compañeros el prototipo de los Ministros inteligentes y trabajadores. De su actividad nada digamos; ha recorrido media España examinando por sí mismo todos los montes, pantanos, puentes y líneas ferroviarias y... sin embargo el activo, el inteligente y el estudioso Calbetón pasa a la categoría de los que fueron. ¿Por qué?...

Burell, el inmenso Burell, el insólito Burell, el mil veces bombeado, cacareado y jaleado señor Burell. Aquel de quien todos dijeron, que sería el redentor de nuestra instrucción pública, el que con su talento, con su palabra, con sus simpatías, con sus estuendas iniciativas, redimiría nuestro pueblo

de la incultura, también se vá ó le echan. ¿Por qué?...

Así a primera vista parece que a estas tres anteriores interrogaciones no se las encuentra contestación lógica y natural, pero tienen una sencillísima: la de siempre, la que caracteriza al partido liberal desde que existe; la de que todos vivan.

Si en la mesa del Presupuesto hubiera sesenta ó setenta ministerios entonces su modo de contar por cuartos de siglo y no por quinuenos como quería Maura.

Parécia que el insigne Canalejas había sabido romper con este historia, de pequeñas y continuas crisis; pero no, está visto; los intereses creados pueden mucho ellos por sí solos mueven cosas muy grandes y muy respetables. ¿Dejarían de tener fuerza para mover también la voluntad de un solo hombre por honrada que esta sea y por enérgica que se muestre?

Triunfará el talento de D. José en todos los órdenes; llevará a sus grandes y hermosas iniciativas a donde quiera pero para ello tendrá necesidad indispensable de echar a cuando en cuando carne para las fieras, porque aún que estas le quieran y le respeten mas que a los anteriores domadores al hambre, puede más que sus afectos y acabarían por devorarle a él.

¡Es difícil precisar, en política, que es lo más triste; si un partido sin Jefe ó un Jefe sin Partido!

Curiosidades

HISTORIA DEL PERIODICO

En el llamado *Diario de los sabios* se insertó hace ya bastantes años un artículo de M. Naudet sobre la obra de M. V. Leclerc que trataba de los *Periodicos entre los romanos*. En verdad que cualquiera aseguraria ser la invención del periódico de muy reciente época pero M. Leclerc prueba hasta la mas incontestable evidencia que antes del Consulado de Julio César existieron periódicos en Roma. Lo que no se halla en aquellos tiempos según expresión de M. Leclerc es una empresa formalizada para la publicación de periódicos cotidianos, aunque la palabra periodista se lee casi hasta en el Código Teodosiano. Tampoco había despachos de redacción, ni suscritores, ni administración regularizada y menos repartidores a hora fija. Pero el autor conjetura que algunos esclavos ó libertos, compiladores de noticias, redactaban en varias casas principales una especie de boletines conocidos con el nombre de *acta* y que presentan muchos puntos de semejanza en su esencia con nuestros actuales periódicos, pues, lo mismo que estos, su destino era suministrar medios rápidos a la pública correspondencia sobre los negocios de Estado y aun sobre asuntos particulares.

Aunque la fama de humanista que distinguió a Leclerc hace pensar que habría comprendido, apreciado y juzgado moderadamente los varios textos de que ha tenido que servirse M. Naudet no admitía que existiera tanta semejanza entre lo antiguo y lo moderno y se inclinaba a creer más bien que las publicaciones antiguas no eran más que una crónica oficial, una especie de gaceta redactada y publicada por el Gobierno y no dependiente de ningún modo de la industria particular.

Y así debió ser porque en todos los Estados la primera manifestación de la prensa es el periódico oficial.

Por lo que a España se refiere, la primera publicación periódica apareció en Madrid en el año 1661 con el prolijo título de «Relación ó Gazeta de algunos casos particulares, assi políticos como militares, sucedidos en la mayor parte del mundo hasta fin de Diciembre de 1660», título que cambió después por el de «Gaceta nueva», «Gaceta ordinaria de Madrid», «Nuevas ordinarias de los sucesos del Norte» y el 1697 vuelve a ser «Gaceta de Madrid» con local é imprenta propia que en 1737 pasa a establecerse en la calle de Alcalá encargándose ya de su protección en 1762 el Rey Nuestro Señor, para que el público tenga mejor papel y noticias más frescas» (sic).

En 18 de Junio de 1808 se convierte en diario pero cesa de publicarse cuando la Junta suprema vesé obligada a huir de Aranjuez.

En 1812 aparece en Cadiz la «Gaceta de la Regencia» y además en Madrid se publica la «Gaceta de Madrid», bajo el gobierno de la Regencia de las Españas.

Relacionado con la historia de «La Gaceta» apareció el primer periodista que existió en España con título profesional, y este fué D. Francisco de Fabro Bremundano, secretario de lengua alemana de D. Juan de Austria y a quien en 1667 seis años después de aparecer la «Gaceta», le nombra el Rey «Gacetero», encomendándole la dirección del periódico. De su redacción y direc-

ción han formado después parte en diferentes épocas, hombres tan eminentes como Bretón de los Herreros, Larra, Lista, Arrieta, Madrazo y Ossorio Bernard.

Después aparecieron sucesivamente los periódicos de que en otro artículo haremos mención.

“El indispensable para el Abogado,”

La obra que con este título y por primera vez se publicó en el año pasado, ha tenido gran popularidad, justísima por todos motivos; por el vacío enorme que ha venido a llenar, en este país que tantos miles de leyes y disposiciones padece, y por el esmero y corrección con que está ejecutada.

Todos sabemos que uno de los males que más perjuicios acarrea, y que la ley no ha previsto, tratando de remediarlo, sino que antes al contrario le ha dado estado legal, con la disposición del Código Civil: es el precepto: «La ignorancia de la ley no excusa de su cumplimiento».

«El Indispensable para el Abogado y útil para los demás» no cabe duda que viene a ser el áncora de salvación de los que por dicha ó desgracia nuestra, pasamos la vida nadando en ese pielago inmenso de disposiciones jurídicas.

¡Cuanto tiempo se pierde en mil ocasiones, no en estudiar un asunto, sino en buscar las disposiciones vigentes relacionadas con el asunto aquel! Este simpático librito nos libera de esas amarguras, y a veces del sonrojo de tener que confesar nuestro desconocimiento sobre aquello que rige en muchas materias.

Por orden alfabético están todas las cuestiones objeto de nuestra legislación y en un solo momento podemos encontrar todas las disposiciones vigentes sobre el asunto que nos preocupa.

Digno trabajo de un competisimo jurista es el realizado por Bravo y Lecea (á petición suya retiramos los adjetivos) y el éxito alcanzado por la edición anterior augura será superado en mucho por la presente todavía más completa y cuidada.

De la *indispensabilidad* de este Indispensable están ya convencidos todos los colegas togados que le tienen encima de sus mesas.

AL PÚBLICO

Respondiendo al creciente favor que el público dispensa a *La Palanca*, desde este número publicará serie de informaciones interesantes, á la vez que firmas de reputados escritores seguirán honrando estas columnas con artículos en prosa y verso.

También se abrirá un Concurso para premiar el mejor Cuento y la mejor Poesía que un Jurado idóneo escogerá.

Otro premio se otorgará al autor del mejor chiste ó chascarrillo que se reciba con sujeción á las bases que oportunamente anunciaremos.

Proyectos más grandes tiene la empresa de *La Palanca*, pero fieles á lo que en el primer número dijimos no queremos exponer programas. Pronto demostraremos con hechos, que sabemos agradecer á nuestros lectores la benevolencia que vienen dispensando á esta publicación.

Gacetillas

¡Prohibida la mendicidad!—Se conoce que los agentes de la autoridad municipal se preocupan poco, cada día menos, de cumplir las órdenes del Alcalde respecto á recogida de mendigos.

Todos los días circulan por las calles de Guadalajara y suben á los pisos de todas las casas, una porción de pobres que á ciencia y paciencia de las autoridades y contraviniendo las órdenes por las mismas dictadas, piden limosna.

Entre los innumerables mendigos que ya conocemos todos los vecinos de esta capital, existían cuatro chicuelos, que descalzos, sin camisa, cubiertas sus carnes con un pantalón andrajoso, recorrían la población, á todas horas, constituyendo un espectáculo indigno de una ciudad culta.

Nuestro director que los socorría diariamente, logró averiguar que eran hijos de una pobre mujer que está en la Cárcel como presunta autora del hurto de un reloj y el viernes pasado, cuando llegaron á su domicilio para recoger la limosna, el Sr. Barrera los llevó á presencia del señor Gobernador civil para que viera el medio de evitar que esos muchachos, perezcán de frío en la vía pública.

El Sr. Gobernador, dispuso que ingresaran en el acto en la Inclusa donde por el momento pudieron ser lavados, vestidos y alimentados.

Aviso a los médicos.—Los que no quieran incurrir en la responsabilidad consiguiente, deben proveerse de la patente para el ejercicio de su profesión, antes del día quince del corriente, en la Administración de Hacienda.

Nombramiento.—La Comisión provincial ha propuesto a D. José María Velasco para que sea nombrado en propiedad, Ingeniero de la Diputación; cargo que desempeña interinamente. Por la acertada designación de que ha sido objeto, está recibiendo muchas enhorabuenas el Sr. Velasco, a las que unimos la nuestra.

Concurso.—El Ayuntamiento de Guadalajara, ha abierto concurso para proveer una plaza de delineante auxiliar del arquitecto municipal, dotada con 1.000 pesetas anuales.

Enfermo.—Hacemos votos porque pronto recobre la salud el digno secretario del Ayuntamiento de Torija, D. José Vesperinas, que sufre en estos momentos grave dolencia.

Contribuciones.—En la Secretaría de la Comisión de evaluación se hallan expuestos al público los repartimientos hechos de contribución urbana, rústica y pecuaria para oír reclamaciones.

Excursión a Guadarrama.—Varios profesores y alumnos de la Academia de Ingenieros saldrán el día cuatro de Madrid, en tren hasta Cercadilla y desde allí ascenderán a los altos y nevados picachos de Guadarrama a pie. Con ellos van otros militares de otras armas y algunos socios de la Ginnástica Española.

Refiro.—Se le ha concedido al coronel de Ingenieros D. Miguel López Lozano.

Vacante.—Por dimisión ó traslado del que la desempeñaba, se halla la plaza de Profesor Veterinario del pueblo Valderromán y sus anejos Carrascosa de Arriba y Caracena, distante el que más tres kilómetros de buen camino y la dotación anual es de 125 fanegas, mitad de trigo puro y mitad de centeno de buena especie, a más lo que produzca el herraje de unas 250 caballerías.

Los que se crean con los requisitos legales, dirigirán sus instancias al señor Alcalde de Valderromán (Soria) en el plazo de 30 días, contando desde el día 3 del presente, pasados los cuales se proveerá.

Accidente del trabajo.—«La Española», Compañía de seguros sobre accidentes del trabajo, ha nombrado a D. Alejandro Recalde, su representante en Guadalajara. De los servicios médico y farmacéutico se han encargado el Dr. Ballesteros (D. Salvador) y la Sra. Viuda de Bartolomé.

De «Flores y Avejas» «Nos parece excelente la idea apuntada por nuestro colega LA PALANCA, respecto a la construcción de un gran edificio en el sitio donde hoy está el Convento de Santa Clara para instalar allí el Gobierno civil, Delegación de Hacienda, Correos, Telégrafos, etc., etc.»

De «La Unión», Sr. Alcalde:

¿Ha pasado por el camino del Cementerio y ha visto la tapia de la huerta que hay antes de llegar a la de la Academia? Esta—según el guarda de consumos que allí hace servicio el día 29 y varios paseantes—escandalosa vergonzosa y expuesta a producir alguna desgracia a los que por allí tienen que transitar.

Si lo duda envíe al Sr. Vazquez Figueroa y le asesorará técnicamente del estado ruinoso en que se encuentra.

No todas las ruinas han de proceder de los conventos.

Por cierto que *La Palanca* la discreta Palanca no debe de estar enterada de lo que se proyecta construir en el solar de las Claras; de lo contrario no lanzaría a la publicidad la plausible idea de levantar un edificio donde se instalasen todas las oficinas públicas de la población.

Pronto despejaremos la incognita que ya no le es para muchas gentes.

Corresponsal.—Nuestro querido amigo don Antonio Ayuso ha sido nombrado corresponsal de *La Época*, en Guadalajara por cuya distinción merecidísima le felicitamos.

Ascenso.—Don Antonio Chaves, Interventor de Hacienda de esta provincia, hasta ahora, ha sido ascendido a Delegado especial de la provincia de Alava.

Al lamentar la marcha de este probo é inteligente jefe que en seis meses de estancia entre nosotros supo con su talento y sus bondades captarse todos los cariños y todas las simpatías, nos felicitamos también por ser este ascenso y traslado su deseo y aspiración.

Fallecimiento.—Ha fallecido el padre del director de *La Alcarria Obrera*. Nuestro sentido pésame a toda su familia.

Nombramiento.—El Sr. Conde de Romanones, ha sido nombrado presidente de la Academia de Bellas Artes.

Nuevo Teatro.—Probablemente en el mes de Febrero abrirá sus puertas el nuevo teatro que se está construyendo en el jardín de la casa de don Valentín Ayuso, con entrada por la calle de Luis de Lucena. El local es espacioso y la construcción de aristocrático gusto sin que se hayan de notar

en él ninguna de las molestias de que adolecen todos los demás teatros de este género.

Según nuestras noticias se inaugurará con una compañía de Zarzuela.

Casino obrero.—Han comenzado las obras que harán de este Centro una agradable estancia. Estas consisten en dotarle de un gran salón de cerca de veinte metros que se inaugurará los próximos carnavales.

Merece sinceros elogios la Junta directiva toda y su celoso presidente el simpático Fernando Sacristán.

Ascensos.—Con motivo de las reformas en el Cuerpo de Estadística han ascendido a 6.000, 3.000 y 2.500 pesetas respectivamente, nuestros queridos amigos D. Facundo Martínez, D. José de Motta y D. José Carrasco. Nuestra sincera felicitación.

Nuevas escuelas.—Ayer salió para Ledanca el arquitecto provincial, D. Benito Ramón Cura, para proceder al replanteo de las escuelas que en dicha villa se construirán, subvencionadas por el Estado.

Aeroplano español.—En Bouy (Francia) se han realizado con gran éxito las pruebas del primer aeroplano construido por encargo del Gobierno español y con destino a nuestros Ingenieros militares.

El aviador Osmont, encargado del manejo del aparato, realizó varios vuelos, llevando cada vez un pasajero.

Jubilación.—Ha sido jubilado el Inspector de Montes de esta provincia D. Juan Guillelmi, que tantas simpatías ha sabido captarse en el desempeño de su cargo.

Recompensas.—Se ha concedido cruz roja del Mérito Militar, al capitán de Ingenieros señor Redondo, y sencillas al comandante Sr. Cabrera y capitanes Ruiz Capilla, Suárez, Franco, Gándara y La Llave, todos ellos de Ingenieros.

También se ha concedido Cruz blanca del Mérito Militar pensionada al capitán de Ingenieros D. Ricardo Mayer Cano, y sin pensión al de igual empleo y Cuerpo D. Tomás Fernández.

Mando.—Se le ha concedido de tercer regimiento de Ingenieros al coronel D. Guillermo Anbarede.

De caza.—En Padilla de Hita ha estado varios días cazando el conde de Romanones.

Un banquete.—Ha sido obsequiado hoy en el Casino con un banquete de despedida el capitán de la Guardia civil D. Rafael Toribio, quien ha sido destinado, a su instancia, a Fernando Poo.

Le han ofrecido la fiesta sus compañeros de cuerpo.

Destino.—Al que hasta hace pocos días ha sido profesor de este Instituto D. José Rogelio Sánchez, nuestro querido amigo, le han destinado de profesor a la Escuela Superior del Magisterio, de Madrid, como se esperaba.

Los méritos de tan ilustrado catedrático le llevan a tan elevado puesto en el que, seguramente, demostrará lo mucho que vale.

Destinos de Ingenieros.—Coronel Carnso, ascendido, excedente a la Octava Región.

Los tenientes coroneles, Jiménez Cardenas, a la Comandancia de la primera Región, Lita al séptimo regimiento; García Martín al sexto; Castañón a la Comandancia de Vigo; Garnica, excedente a la quinta Región; De Carlos y Hierro al segundo mixto.

Los comandantes: Royo excedente a la primera Región; Subias, a la Comandancia de Mallorca; Berico al sexto mixto; De la Figuera al quinto Depósito de reserva; Ortega al séptimo mixto; Cervela al Colegio de Santa Bárbara y San Fernando; Blanca al id. id.

Los capitanes: Kindelán al Parque Aerostático, afecto a la Comisión de experiencias; Villar al primer Depósito de reserva; García Ruiz a la compañía Zapadores de Mallorca; San Martín (D. Víctor) a la comandancia de Menorca; Liceño al sexto mixto; Cuartero al tercero; Maya al tercero; Navarro y Ortiz de Zarate al Colegio de Santa Bárbara y San Fernando, Arana, a la comandancia de Algeciras.

Los tenientes: Laclaustra al quinto mixto; Recacho al segundo y Peñalver a la compañía de Zapadores de Mallorca.

Reunión infantil.—Días pasados tuvo efecto en casa de los señores de Sanchez Tembleque una grata fiesta en la que tomaron parte los niños de dichos señores y los de Gallego, Barrón, López, Moreno y otros.

Las funciones de Teatro a cargo de dichos pequeños artistas fueron causa de que los muchachos asistentes a la fiesta salieran complacidos de ella.

Viajero.—De paso para Hiendelaencina, donde le han llevado asuntos de su profesión, en las minas de aquel término, ha estado un día en ésta ciudad, el notable abogado en ejercicio de Madrid, D. José María de la Encina.

Ascenso.—Ha sido ascendido a oficial de 5.ª clase, el aspirante de la Sección de Fomento de

este Gobierno civil D. Victoriano López Cortijo con motivo de la reforma llevada a cabo recientemente en dicha entidad.

Nuestra enhorabuena.

Nombramiento acertado.—Por noticias fidedignas, podemos asegurar que muy pronto tendrá lugar el nombramiento para un Juzgado de entrada a favor de un estudioso abogado que también posee un cargo de elección y que goza de generales simpatías en esta capital. Lucido papel representará en la Magistratura el agraciado por su competencia probada en cien ocasiones y la rectitud siempre justa de sus intenciones.

Nosotros nos complacemos, por adelantado, en enviarle nuestra cordial enhorabuena.

Teatro principal.—En el próximo viernes (día de Reyes) y en el Domingo, tendrán lugar en nuestro coliseo, funciones teatrales. Las representaciones serán de Zarzuela sin que todavía se sepa la compañía y programas. Que el público está ansioso de música lo demuestra lo concurridas que estuvieron las secciones del domingo último.

Gran saldo de pianos.—En condiciones excepcionales vende y alquila a plazos mensuales con opción a la propiedad una partida de pianos garantizados, la Casa Rodríguez, de Madrid. (Véase el anuncio en 4.ª plana).

Juzgado Municipal de Guadalajara.—Lista de adjuntos para el presente año

Enero.—D. Manuel Gonzalez Román; don Fabriciano Benito Hernandez.

Febrero.—D. Román Celada Quér; D. Santos Ayuso Sanchez.

Marzo.—Pedro de la Hera Jimenez; D. José Criado Gonzalez.

Abril.—Juan Bayón de Dios; D. Joaquín Luzón Salamanca.

Mayo.—Manuel Gonzalez Pedrero; D. Juan Alejandro Sanchez.

Junio.—Castor Fraile Nuñez; D. Fermín Fraile Gómez.

Julio.—D. José Llandera Escaureaza; don Eusebio Molina Díaz.

Agosto.—Julian Gonzalez Cordon; D. José Medranda Vazquez.

Septiembre.—Tomás Barra Alejandro; don José Pajares Medina.

Octubre.—D. Arturo Pacios Arenal; D. Miguel Gil Ruiz.

Noviembre.—D. José Zofio Borda; D. Melquiades Gonzalez Butrón.

Diciembre.—D. Elicio Cotayna Concha, don Lino Agustín del Olmo.

Guerra al invierno.—Pastas y cremas para los sabañoses y grietas de las manos.

Emulsión Scott y Acita é Higado d. Balcabo siempre fresco y puro.

Drogueria y Perfumeria de San Gil, González Hierro 14 y Bardales, 1.—Guadalajara.

Acuerdo confirmado.—Se ha confirmado por la comisión provincial y el Gobernador el arbitrio que sobre bultos había impuesto la Junta municipal. Solo están excluidos de pagar el impuesto, los particulares.

Destino.—Ha sido nombrado funcionario interino en esta Jefatura de Minas, nuestro querido amigo D. Eduardo Bayo, a quien felicitamos.

Fallecimiento.—El conocido industrial de esta población D. Esteban Ruffios, dejó de existir anteayer, víctima de la enfermedad que sufría.

A su affigida familia enviamos nuestro pésame.

Ascensos.—Por reforma de personal han ascendido los auxiliares del Gobierno de esta provincia Sres. Fernandez Urizar y Zamora.

Sucesos

El vecino de Almonacid de Zorita Isidro Gallego Retuerta ha sido denunciado por la Guardia civil por haberle hallado pastando abusivamente dos caballerías menores de su propiedad, un heredado sembrado de trigo de D. Mariano Fuentes.

Hallándose en una posada de Auñón el día 27 del pasado, Gervasio Bodega García, de 44 años y vecino de Trillo, cuando dueños y viajeros se habían retirado a descansar, tuvo necesidad de bajar al corral para evacuar una necesidad y para alumbrarse encendió un candil pasando por la cocina donde también descansaba Antonio García Ambite natural de Tendilla de 22 años, carreterero, quien al sentir al Gervasio a su paso por la cocina creyó que trataba de robarle.

Dióle el alta el Antonio García y como el Gervasio no le oyese a causa de su sordera aquel le hizo un disparo no haciéndole blanco. Este entonces retrocedió al dormitorio y como García creyera que trataba de agredirle hizo otro segundo disparo hacien-

do blanco entonces é hiriéndole en el costado izquierdo, cuya herida, según declaración de los médicos es de pronostico reservado.

El Juzgado entiende en el asunto.

Esteban Paves Mateo de 37 años vecino de Selas fué sorprendido el día 27 del pasado en la Dehesa titulada «La Matanza», quemando sin la autorización correspondiente dos hornos de carbón, de leña de breza por lo que la Guardia civil le denunció ante el Juzgado correspondiente.

Por el mismo motivo fué denunciado ante el Juzgado el vecino de Selas, Bonifacio Checa Sanz, que fué sorprendido quemando sin autorización, un horno de leña de breza en la dehesa boyal del mismo y sitio los «Lagunillos».

Al vecino de Selas, Gregorio Moreno, le fué recogida el día 24 del pasado, una escopeta, en el sitio denominado «El Portazgo», y denunciado al Juzgado correspondiente, por no tener la correspondiente licencia.

Nicasio Clemente, vecino de Brihuega fué denunciado por la Guardia civil, ante el alcalde de dicha villa por hallarse el día 28 del pasado, custodiando 40 cabezas de ganado lanar que pastaban en las márgenes del kilómetro 1 de la carretera de Armuña.

Por custodiar 15 cabezas de ganado que pasaban en las cunetas y escarpes del kilómetro 74 de la carretera de Madrid a Francia, cuyo ganado es propiedad del vecino de Torija, Policarpo Salguero, ha sido denunciado por la Guardia civil el pastor Mariano Martínez.

La Guardia civil ha denunciado ante el alcalde de Pastrana al vecino de dicha villa Olallo Expósito, por estar apacentando 25 cabezas de ganado lanar en las cunetas de la carretera que del citado pueblo conduce a Guadalajara kilómetro 61 de la propiedad de Mariano Higuera Mayor.

Ante el Juzgado municipal de Almoquera fué denunciado por la Guardia civil el vecino de Pozo de Almoquera Regino Murillo por haber sido sorprendido apacentando 40 cabezas ganado lanar y 11 de cabrio de la propiedad de Santiago Hurtado en una viña con olivos enclavada en Conchuela término de Almoquera y propiedad del vecino de Mondejar Juan Trebusg.

Ha sido detenido por la Guardia civil y puesto a disposición del Juez Municipal de Medranda un joven de 15 años de dicho pueblo, hallándose en su poder un cuchillo con el que el día 1.º de año había inferido una puñalada por la espalda a su convecino Constantino de Pedro por riña habida entre ambos hallándose apacentando ganado en la dehesa boyal del término.

Al tren mixto numero 843 al pasar por el kilómetro 94 la noche del día 1.º se le hizo un disparo sin haberse podido averiguar hasta la fecha quien haya podido ser el autor del hecho aun cuando la Guardia Civil del puesto de Cogolludo trabaja para esclarecerlo.

Mercados de cereales

Guadalajara.—En la capital, se cotiza el trigo blanco a 48 reales fanega, cebada a 22 id. id., avena a 15 id. id. En los graneros se paga el trigo rojo procedente de varios pueblos de la alcarria a 44 y 45 reales fanega. En Usanos, Marchamalo y Cabanillas se han pagado varias partidas de trigo superior a 48 y 49 reales fanega, siendo difícil lograr este último precio.

Madrid.—En fábricas de harina se cotiza el trigo blanco superior de 52 a 54 reales fanega. En almacenes, cebada a 22 y 23 id. id., avena a 18 y 19 id. id.

Valladolid.—Trigo 45 y 46 reales fanega, cebada 21 y 22 id. id., avena 14 y 15 id. id., habas 32 y 33 id. id., algarrobas 28 y 29 id. id.

Barcelona.—Sobre wagón, estación de procedencia, 94 libras trigo a 44, 45 y 46 reales.

«La Palanca», se vende en el kiosco del Jardinito.

Venta de una casa
Se vende la casa de la calle del Dr. Crens número 58. Darán razón en la misma casa.

Guadalajara 1910.—Imp. Bardales, 5

RESOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-POSPATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones, enfermedades consuntivas, inapetencia, neurastenia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.—Frasco, 2.50 pesetas. DEPOSITO: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, en Madrid.—Guadalajara, D. Félix G. Herreros; en Sigüenza, farmacia de D. Santos Cardenal.

Fábrica de pianos órganos y armoniums
RICARDO RODRIGUEZ
—MADRID—

Depósito: Ventura de la Vega, 3.
Talleres: Avenida Plaza de Toros, 17.
AL CONTADO Y A PLAZOS
GARANTIZADO TODO DEFECTO DE CONSTRUCCION

Representante en Guadalajara
D. Balbino Blasco.—Mayor alta, 16

CARPINTERIA

Antonio Casado Arenas
MAYOR ALTA, 17
(junto a la iglesia de San Nicolás)

CASA FUNDADA EN 1860
Se construye toda clase de obra de carpintería. Se venden puertas, ventanas, huecos de balcón, vidrieras y postigos. Precios económicos.
Se construyen herramientas para panaderos. Mayor alta, 16.—Guadalajara.

STOMALIX

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos

Millones de enfermedades del estómago se han curado con este remedio. De venta en las principales farmacias del mundo y en la del autor

Saiz de Carlos
Calle de Serrano, 30.—MADRID

RELOJERIA

DE JULIO RAMIREZ SERRANO
Mayor alta, 15.—(frente al Teatro)
— GUADALAJARA —

Gran surtido de relojes de todas clases y de las mejores fabricas, garantizando su buena marcha.
Se hace toda clase de composturas en relojería y maquinaria de precisión.
Se compra oro y plata

Chocolates de Brihuega

Fábrica fundada en 1840.—Antes de Ballestero Hermanos

HOY DE LA

Viuda de Leopoldo Ballestero

Elaboración esmerada, clases con canela y sin ella
PRECIOS SIN COMPETENCIA, 16 por 100 descuento del ferrocarril. Se hacen clases especiales;

FABRICA Y ALMACEN Plaza BRIHUEGA

La Unión y el fénix Español

Compañía de Seguros reunidos
Capital social: 12.000.000 pesetas efectivas completamente DESEMBOLSADO
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
45 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la VIDA—Seguros contra INCENDIOS
Sub-director en Guadalajara D. Julián Ramírez. Plaza de D. Pedro, 1

Bouquet Ideal
Perfumería elegante.—Mayor alta, 35

INSTITUCION SAN FERNANDO

Academia de estudios generales y técnicos
PLAZA DE BELADIEZ. 1—GUADALAJARA

Establecida en uno de los mejores sitios de la ciudad y en amplio edificio de condiciones inmejorables.

ENSEÑANZAS
Primaria, Bachillerato, Correos, Telégrafos, Carrera de Derecho, Preparatoria para las de Medicina y Farmacia, Clases de Adorno, Estudios de Comercio.
Con carácter de especiales de esta Academia, se darán: una clase de Ortografía práctica y otra de Lengua, Historia y Literatura árabes.

ALUMNOS Externos, permanentes, medio pensionistas e internos. Honorarios y pensiones módicas
Pídanse datos y Reglamentos al Director
D. José Galocha y Alonso

LA YOST

Es la máquina de escribir preferida hoy por todos los Centros y Oficinas.
La más sencilla en su manejo.
Ventas al contado y a plazos.
Condiciones inmejorables.
ESPQZ Y MINA 17.—MADRID

ECEQUIEL CASTELLO

Bardales, 11. Guadalajara
Único Centro en Planos a manubrio y de teclados, afinaciones y reparaciones, cuerdas de todas clases.
Por 4 pesetas piano manubrio 12 horas. Representación de la acortada casa de pianos de C. Sall (Pombia). Planos de esta marca al contado y a plazos.

La Madrileña

PRECIO FIJO = J. FRUTOS = PRECIO FIJO
Tejidos, Camisería, Confecciones

Inmenso surtido de géneros de punto, pelerinas, blusas de punto, toquillas, nubes, refajos, abriguitos, refajitos con cuerpo, peleles para niños, chalecos de bayona, trajes interiores para señora y caballero.—Ropa blanca para señora, caballeros y niños, faldones y gorros para cristianar.—Confecciones de todas clases para señora, trajes para niños, pantalones y pelizas gran novedad.—Gran variación de mercería, perfumería, bisutería, mantelería, tohallas, panas, tapabocas, gorras, pañolería de todas clases, estambres, perlés y sedas para confeccionar. Nota. Se hace toda clase de confección a la medida.

PRECIOS BARATISIMOS.—HUMANES.—Guadalajara

NADIE
compre trajes hechos ni a la medida sin visitar antes y ver precios en la popular sastrería

LA TIJERA DE ORO

Trajés a medida a 3 duros.—Pantalones a medida, a 5 pesetas.—Pantalones de pana para caballero, a 4 pesetas.—Trajes de niño, a 8 ptas.—Esta casa vende y puede vender más barato que nadie, porque confecciona todas las prendas en sus talleres.—Gran surtido en gorras.—Americanas de alpaca a precios muy baratos.

Mayor baja, 69.—(Santa Clara)
(al lado de la Ferretería Madrileña)
GUADALAJARA
Casa Central: Sastrería Madrileña
—ALCALA—DE—HENARES—

FERRETERIA MADRILEÑA

DE
ALFONSO DE L. ARRIERO
Gran surtido en artículos del ramo.
Camas, cómodas, sillas.
Arados y piezas de vertedera.

CEMENTOS Y PORTLAND ETC. ETC.

Mayor baja, 67.—Santa Clara
al lado de la Tijera de Oro

VENTA DE ARBOLES

El que desee comprar arboles de enebros desde dos metros hasta ocho de longitud, muy apropiado para estacadas de río y también para minas, puede dirigirse a su dueño D. Román Carnicero, vecino de Soria, o a don Isaac Vadillo, en Burgos, Plaza de Alonso Martínez, 11.

AGUARDIENTES Y LICORES CON GUIA

Los encontraréis de excelente calidad en la acreditada fábrica de Filomena Torres, y más económicos que si los comprarais sin GUIA en otros sitios.

¡¡¡Probad y os convenceréis!!!
Comprando los exquisitos aguardientes y licores de Filomena Torres, aumentaréis considerablemente vuestra clientela y tendréis la seguridad de que no os impondrán multas, puesto que siempre os dara **GUIA** y os dara sin costar nada, la forma en que habéis de hacer las anotaciones en la libreta, únicos requisitos que debéis llevar para estar dentro de la Ley.

La matrícula de taberna y la de tienda de comestibles, comprende la venta de aguardientes y licores.
Se envía a todas las estaciones del ferrocarril y se sirven pedidos por los coches y los carros ordinarios.
Para precios y condiciones dirigidos a Filomena Torres, calle de Madrid, 27.—Guadalajara.

LA CATALANA

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija. Fundada en 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

Capital social. (Suscrito.....)	5.000.000.00
Reserva Estatuaria.....	1.000.000.00
Reserva Técnica y garantía.....	1.035.479.68
Inversiones, fondos disponibles.....	3.590.651.76
Siniestros satisfechos.....	13.042.164.21

También garantiza la Sociedad el seguro contra la pérdida de alquileres

DOMICILIO SOCIAL
Barcelona: Rambla de Cataluña, 15 y Cortes 62
Subdirección provincial a cargo de D. Juan Bayón de Dios, Guadalajara Plaza de Jandenes, 37, principal.
Autorizada la publicación por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1910.

CAFFES DE LA Compañía Colonial

SON LOS PREFERIDOS
CAJAS PRECINTADAS LOS 100 GRAMOS
O'60 PTAS.

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES

Almacenes (al detall) de Tejidos
DE
Vicente Madrigal
Plaza Mayor, 1, 2 y 3 y Mayor baja, 1
Precios fijos.—Todo marcado
La casa que vende
—más barato en Guadalajara—

DROGUERIA

y perfumería de San Gil.—González Hierro, 14 y Bardales, 1.—Guadalajara
Casa especial en droguería, medicinas e industrias, específicos, aguas minerales, algodonos, gasas, bragueros, lavativas, biberones, preservativos, suspensorios, irrigadores, tubo de goma, hules, plumero, esponjas, cepillos, brillo para suelos y variedad en material de fotografía y para pintores de historia.
Depositorio exclusivo en Guadalajara del Relámpago, brillo especial para suelos; de las máquinas para frotar; de los plumeros americanos legítimos, del alcohol marca Sol y maquinillas Félix y de la muy higiénica agua de Colonia *Brisas de la Concordia*.

- PRECIOS MUY BARATOS
- SAN BERNARDINO Paraguas.
 - SAN BERNARDINO Pielés.
 - SAN BERNARDINO Abrigos para niños.
 - SAN BERNARDINO Adornos.
 - SAN BERNARDINO Guantes.
 - SAN BERNARDINO Lana para confecciones.
 - SAN BERNARDINO Perfumería.
 - SAN BERNARDINO Suizos y zapatillas abrigo.
 - SAN BERNARDINO 1.000 artículos más.
- Mayor alta 12 y 14 GUADALAJARA